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ПРОТОКОЛ № 1 

Расширенного заседания Совета 

Южного Территориального отделения 

СРО аудиторов Ассоциации «Содружество» 

 

        10 февраля 2022 года 

 

Место проведения: г. Краснодар, ул. Красноармейская, д.68, оф.213. 

Начало заседания: 11-30 (московское). 

Форма проведения заседания Южного ТО – очная/ онлайн подключение. 

По состоянию на 10 февраля 2022 года в состав Совета входит 19 членов.  

 

В заседании приняли участие члены Совета Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО: 

Онлайн подключение: 

1. Амирхаджиев Иса Нурдинович (г. Грозный, Чеченская Республика) – Председатель Совета; 

2. Рамазанова Асият Сулеймановна (г. Краснодар); 

3. Басов Александр Николаевич (г. Ставрополь); 

4. Бурцев Андрей Федорович (г. Краснодар); 

5. Шатилова Елена Викторовна (г. Краснодар); 

6. Файленбоген Галина Александровна (г. Урюпинск, Волгоградская область); 

7. Щербакова Людмила Борисовна (г. Майкоп, Республика Адыгея); 

8. Зубченко Надежда Васильевна (г. Ставрополь); 

9. Касьянова Лариса Григорьевна (г. Анапа, Краснодарский край); 

10. Мацкевич Светлана Олеговна (г. Ростов-на-Дону); 

11. Михальчук Ольга Николаевна (ст. Динская, Краснодарский край); 

12. Саносян Александр Михайлович (г. Армавир, Краснодарский край); 

13. Павлова Наталья Васильевна (г. Черкесск, Карачаево-Черкесская Республика); 

14. Арашанова Тамара Александровна (г. Элиста, Республика Калмыкия); 

15. Маликова Нина Петровна (г. Новороссийск, Краснодарский край). 

Приглашенные: 

1. Павлова Людмила Васильевна (г. Славянск-на-Кубани, Краснодарский край); 

2. Денисова Светлана Александровна (г. Краснодар) – член Комитета СРО ААС по информации. 

 

Координатор Южного ТО СРО ААС Петрова И.В. присутствует на заседании по должности. 

 

Итого в заседании приняли участие 15(Пятнадцать) членов Совета Южного ТО СРО ААС из 19 

(Девятнадцати), что составляет 78,9% голосов от общего числа членов Совета.  

Приглашенные лица в количестве 2 (два) человек. 

Кворум для принятия решений имеется. 

 

Открытие заседания. Процедурные вопросы: 

1. Избрать Председателя и секретаря Расширенного заседания Совета Южного ТО СРО ААС: 

-- Избрать, на постоянной основе, Председателем Расширенного заседания Совета Южного ТО 

СРО ААС – Амирхаджиева Ису Нурдиновича. 

-- Избрать, на постоянной основе, Секретарем Расширенного заседания Совета Южного ТО СРО 

ААС – Петрову Ирину Вячеславовну. 

Решения приняты единогласно 

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

1. О текущем моменте. Первоочередные задачи; 
2.Приоритетные направления деятельности СРО ААС на период 2022 – 2023гг и первоочередные 

задачи деятельности Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО. 
3. Текущие вопросы, обмен мнениями, разное. 

 

Решили:  
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Утвердить повестку дня Расширенного заседания Совета Южного ТО СРО ААС. 

Решение принято единогласно. 

 

По первому вопросу 

О текущем моменте. Первоочередные задачи. 

Выступил Председатель Совета Южного ТО СРО ААС Амирхаджиев И.Н., который 

проинформировал, что в целом изменения законодательства, вступившие в силу с 01 января 2022 

года, начали ощущаться на действиях аудиторских фирм и аудиторов – физических лиц. На текущий 

момент количество аудиторских фирм уменьшилось. Та же ситуация наблюдается и в отношении 

аудиторов. Имеет место тенденция сокращения аудиторских фирм. По прогнозам к 01.07.2022г 

количество аудиторских фирм может уменьшиться: в лучшем случае до 2000шт., в худшем до – 

1500шт. 

Было отмечено, что практически все документы, поступающие из СРО ААС в адрес Южного 

ТО, направляются на изучение, обсуждении и внесение своих предложений (рекомендаций) не 

только членам Совета Южного ТО СРО ААС, но и в адрес аудиторских организаций. К сожалению, 

от аудиторских фирм в ответ не поступает никаких предложений, и практически нет обратной связи. 

Три регулятора аудиторской деятельности: СРО, Казначейство и Банк РФ. К этому надо 

готовиться всему аудиторскому сообществу. К сожалению, в аудиторском сообществе нет понимания 

всей серьезности момента. 

Аудиторам необходимо активно вносить свои предложения и замечания, для формирования 

общего мнения, и дальнейшего его вынесения на обсуждение Правления СРО ААС. 

 

Решили:  

1.1. Принять к сведению информацию. 

Решение принято единогласно. 

 

По второму вопросу 

Приоритетные направления деятельности СРО ААС на период 2022 – 2023гг и первоочередные 

задачи деятельности Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО. 
Выступил Председатель Совета Южного ТО СРО ААС Амирхаджиев И.Н., который рассказал 

членам Совета, что на заседаниях Комитета по региональному развитию и Комитета по бюджету 

ведутся жаркие дискуссии в рамках утверждения бюджета на проведение мероприятий и 

конференций, запланированных Территориальными отделениями на 2022 год. На данный момент 3 

(три) конференции (Южно-Российской конференции в г. Краснодаре, Научно-практические 

Конференции в г. Нальчик и в г. Сочи), запланированные к проведению Южным ТО СРО ААС, 

оставлены в плане, но окончательное решение будет принято ориентировочно в конце февраля. 

Учитывая текущую ситуацию в аудиторской профессии, необходимо проведение мероприятий 

в очном режиме, для поддержания живого общения членов нашего сообщества. Надеемся, что 

эпидемиологическая ситуация и ограничения не помешают Южному ТО СРО ААС провести все 

конференции, запланированные на 2022 год. 

Наша цель сохранить аудиторов и аудиторские организации, чтобы аудиторское сообщество в 

нашем регионе было представлено на достойном уровне. 

Учитывая ситуацию, сложившуюся в аудиторской деятельности, необходимо организовать 

проведение хотя бы трех Круглых столов по актуальным вопросам аудиторской деятельности в 

очном формате. С учетом охвата всех регионов Южного ТО СРО ААС и возможности 

территориального присутствия максимального количества желающих аудиторов, в качестве городов 

проведения очных Круглых столов предлагаются: г. Краснодар, г. Пятигорск, г. Махачкала. 

Исходя из  опыта проведенного 10 декабря 2021г. Ставропольским региональным отделением в 

г. Ставрополь Круглого стола на тему: «Перспективы дальнейшего осуществления аудиторской 

деятельности в свете изменений законодательства об аудите, принятия новых локальных 

нормативных актов СРО ААС» планируется провести в конце февраля – начале марта Круглый стол 

для всех аудиторских организаций Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО. 

Так же, Амирхаджиев И.Н. сказал, что имеется устная договоренность между Южным ТО СРО 

ААС и другими Территориальными отделениями СРО ААС о возможности подключения членов 

нашего Территориального отделения к вебинарам, проводимым другими ТО. 
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Председатель Совета Южного ТО СРО ААС Амирхаджиев И.Н., сообщил, что СРО ААС 

планируется сформировать аналитический центр (отдел), который будет заниматься сбором сведений 

и материалов, относящихся к деятельности членов СРО ААС в части оценки их безупречной деловой 

репутацией. Данные материалы будут направляться в Комитет по профессиональной этике для 

подготовки соответствующих заключений. 

Любые замечания, нарушения в работе членов влияют на их безупречную деловую репутацию. 

Стало намного больше рисков внутри системы аудиторской деятельности. Надо проводить больше 

практических вебинаров, чтобы аудиторы знали, какие нарушения могут повлиять на их 

деятельность. 

Выступила Шатилова Е.В., которая сказала, что все освещенные вопросы актуальны. Но есть 

сложность в том, что члены, допускающие в своей деятельности нарушения – редко присутствуют на 

вебинарах. 

Следует сделать рассылку всем членам Южного ТО СРО ААС с напоминанием по ряду 

текущих вопросов (своевременность уплаты членских взносов, сдача отчетности, внесение 

изменений в реестр и прочее). 

Амирхаджиев И.Н.. подчеркнул, что, к сожалению, обратная связь от аудиторских фирм и 

аудиторов — это очень сложный момент. 

 

Решили: 

2.1. Информацию принять к сведению. 

2.2. Делать регулярные рассылки в адрес членов Южного ТО СРО ААС (аудиторских фирм и 

индивидуальных предпринимателей) материалов, поступающих в Южное ТО СРО ААС, для 

ознакомления, обсуждения, внесения своих предложений. Обеспечить направление информации по 

Круглым столам, вебинарам и прочим мероприятиям, проводимым как Южным ТО СРО ААС, так и 

другими Территориальными отделениями. 

2.3. При участии членов Южного ТО СРО ААС в мероприятиях (Круглым столам, вебинарам, 

конференции) дистанционно – настоятельно рекомендовать идентифицировать участника, указав 

Ф.И.О, организацию и регион. 

Решение принято единогласно 

 

По третьему вопросу 

Текущие вопросы, обмен мнениями, разное. 

1. Выступил Басов А.Н., который рассказал членам Совета, что в связи с изменениями в 

аудиторской деятельности с 01.01.2022г, а также изменениями Федерального закона №44-ФЗ, 

Комитетом по конкурсным отборам СРО ААС проводится работа с целью улучшения методики по 

конкурсным отборам.  

Он также проинформировал членов Совета о наличии в Комитете по конкурсным отборам 

Рабочей группы, проводящей анализ рынка конкурсов. На прошедшем 09.02.2022г. заседании 

Комитета по конкурсным отборам СРО ААС было принято решение направить материалы РГ по 

анализу конкурсных отборов в территориальные отделения с предложением рассмотреть их с 

приглашением руководителей аудиторских организаций, допускающих существенное снижение цены 

в конкурсах. 

Учитывая вышеизложенное, Басовым А.Н. было внесено предложение пригласить, на 

ближайшее заседание расширенного Совета Южного ТО СРО ААС, руководителей аудиторских 

организаций, которые значительно снижают цены. В рамках этого заседания рассмотреть материалы 

РГ Комитета по конкурсным отборам СРО ААС, попросить руководителей приглашенных 

организаций пояснить причины такого снижения цены, чем при этом руководствуются, преследуемая 

цель и как они осуществляют при такой цене качественную работу. 

В случае отказа руководителей данных организаций принять участие в заседании Совета 

Южного ТО СРО ААС и предоставить какие-либо пояснения по данному вопросу, направить 

Выписку из Протокола заседания Совета в Комиссию по контролю деятельности СРО ААС, для их 

дальнейшего включения в план внеочередного контроля качества аудиторской деятельности, а также 

в Комитет по профессиональной этике. Так как подобное поведение и возможно качество проверок 

роняет имидж, авторитет и престиж профессии аудитора. 



 

Страница 4 из 5 

 

Так же, Басов А.Н. проинформировал членов Совета о том, что борьба с демпингом должна 

стать одним из приоритетных направлений в работе с членами СРО ААС. Данная работа ведется 

постоянно и дальше будет только жестче. 

Шатилова Е.В. задала вопрос: какой критерий определен для вызова аудиторских организаций, 

снижающих цену конкурса, на расширенный Совет. 

Басов А.Н. пояснил, что показателем для приглашения организаций, часто осуществляющих 

демпинг в ходе конкурсных процедур, на заседание Совета Южного ТО СРО ААС для 

пояснительных бесед является показатель многократного снижения цены контракта более чем на 

50%. 

Шатилова Е.В. предложила, как один из критериев, брать на контроль те аудиторские 

организации, у которых при анализе формы отчетности «2-Аудит» при больших объемах и не 

достаточных трудовых ресурсах, нет ни одного модифицированного аудиторского заключения. А 

также выработать механизм борьбы с занижением цены аудиторской проверки. 

Амирхаджиев И.Н. в рамках данного вопроса, внес предложение, чтобы РГ Комитета по 

конкурсным отборам СРО ААС при мониторинге рынка конкурсов так же обращала внимание на 

снижение цены конкурса при наличии такого показателя как: удаленность аудитора от проверяемого 

объекта. 

Бурцев А.Ф. рассказал членам Совета, что, например, у коллегий адвокатов по всем регионам 

есть ориентировочные цены на услуги адвокатов. На эти цены ориентируются и адвокаты, и даже 

суды при определении суммы судебных расходов. Аудиторскому сообществу необходимо такое же! 

Должны быть по регионам определены минимальные экономически обоснованные цены. Так как без 

ценового ориентира, ни о каком занижении не может быть и речи.  

Шатилова Е.В. сказала, что цена аудита — это вопрос независимости аудитора, что и С.П. 

Жуков - Председатель Комитета по конкурсным отборам СРО ААС предлагал свои варианты 

установления тарифов и организации деятельности аудиторов. 

Бурцев А.Ф. отметил, что цена — это вопрос и независимости, и качества, и престижа 

профессии (то есть нанесения ущерба престижу). Но должен быть четкий механизм. 

Члены Совета высказали свое мнение о том, что необходима Рабочая группа, которая сможет 

определить ориентировочные минимальные цены аудита, в зависимости от региона и трудозатрат 

аудиторской фирмы. Должен быть выработан механизм борьбы с демпингом для поднятия престижа 

аудиторской профессии. 

Басов А.Н. внес предложение пригласить на ближайшее заседание Совета Южного ТО СРО 

ААС (ориентировочно 2-ая половина апреля)  руководителей аудиторских организаций, которые 

значительно снижают цены, для рассмотрения итогов работы проведенной РГ Комитета по 

конкурсным отборам СРО ААС и для пояснения их позиции в данном вопросе. 

Выступила Денисова С.А. с предложением к членам Совета Южного ТО СРО ААС разработать 

критерии определения демпинга, определить показатели, которые могут свидетельствовать об 

обоснованности снижения цены и внести свои предложения в СРО ААС. 

Басов А.Н. так же предложил выработать и направить в СРО ААС на утверждение Соглашение, 

которое подписала бы каждая аудиторская организация – член СРО ААС, как гарантию о не 

снижении цены конкурса более чем на 25% от первоначальной цены. Организации, которые 

откажутся подписывать данное соглашение, брать на контроль Комитета по профессиональной этике. 

2. Амирхаджиевым И.Н. в очередной раз была отмечена необходимость участия 

представителей Южного ТО СРО ААС во всех специализированных органах СРО ААС для 

представления интересов Южного ТО СРО ААС на правах совещательного голоса, а также для 

повышения информированности аудиторов – членов СРО ААС в Южном ТО СРО ААС.  

Членами Совета Южного ТО СРО ААС было внесено предложение ввести на обязательной и 

постоянной основе следующую практику: чтобы члены Южного ТО, являющиеся членами 

центральных комитетов и комиссий СРО ААС, обязательно один раз в квартал отчитывались на 

заседании Совета Южного ТО СРО ААС о проделанной работе: 

✓ Дате проведения заседания Комитета; 

✓ Повестки дня заседания Комитета; 

✓ Принятых на заседаниях Комитета решениях: 

✓ О своем участии в подготовке и реализации мероприятий, документов и решений 

комитетов и комиссий СРО ААС. 



 

Страница 5 из 5 

 

3. Выступила Денисова С.А., отметила, что в связи с предстоящими с 01 июля 2022 года 

изменениями в аудиторской деятельности во взаимосвязи с нынешней ситуацией на рынке 

аудиторских услуг, важно сохранить профессию на уровне регионов. Для этого аудиторским фирмам 

необходимо объединение, слияние, нужно сохранить преемственность/деловую репутацию/опыт, 

реорганизовываться, сохранить работу аудиторам в регионе. Надо искать компромиссы и пути 

объединения.  

С этой целью необходимо внести конкретные предложения, разработать и предложить на 

обсуждение и одобрение аудиторским организациям рабочую схему сохранения бизнеса путем 

объединения/соединения бизнеса. Необходимо на конкретных примерах объяснить и показать 

представителям малых аудиторских организаций все преимущества такого объединения. В рамках 

создания межрегиональных аудиторских компаний можно предусмотреть возможность 

существования обособленных подразделений, имеющих разные расчетные счета, свою клиентскую 

базу. 

Шатилова Е.В. сказала о необходимости разработки так же и входных критериев, 

необходимости учитывать множество факторов. Например, таких как: критерии риска, деловую 

репутацию фирм, необходима разработка единой/общей/фирменной системы контроля и 

стандартизации. Необходимо создать в такой организации единую методологическую базу 

Членами Совета было поддержано данное предложение, а также отмечены его важность и 

своевременность. Принятие решений аудиторами будет зависеть от тех конкретных условий, которые 

будут предложены при организации этой АО. Необходимо вести информационную и 

разъяснительную работу с аудиторскими фирмами и аудиторами 

Амирхаджиев И.Н. в поддержку данного вопроса сказал, что надо объединяться, иначе 

проиграем все.  Должны быть опорные региональные аудиторские организации. От нашей 

активности зависит и активность аудиторских организаций нашего Территориального отделения. 

 

Решили:  

3.1. Информацию принять к сведению. 

3.2. Пригласить на ближайшее заседание Совета Южного ТО СРО ААС (ориентировочно 2-ая 

половина апреля) руководителей аудиторских организаций, которые значительно снижают цены, для 

рассмотрения итогов работы РГ Комитета по конкурсным отборам СРО ААС и для пояснения 

позиции данных организаций в этом вопросе. 

3.3. Создать РГ по подготовке к реализации внесенных Денисовой С.А. предложений по 

формированию Плана-схемы создания межрегиональной аудиторской компании. Разослать в адрес 

малых аудиторских фирм данные разработки для ознакомления. Провести Круглый стол по 

обсуждению данного вопроса с целью выработки единого подхода и дальнейшего объединения 

желающих. 

Решение принято единогласно 

 

Вопросы повестки дня заседания Совета Южного ТО СРО ААС исчерпаны. 

Расширенное заседание Совета объявлено закрытым. 

 

Следующее Расширенное заседание Совета Южного ТО СРО ААС назначено на 20.04.2022г. 

 

 

 

 

Председатель заседания Совета 

Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО                                           И.Н. Амирхаджиев 

 

Секретарь заседания Совета 

Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО                                           И.В. Петрова 

 


